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MORADORA DE LARANJEIRAS SOBE AO
PÓDIO DO MUSCLE CONTEST MARINGÁ 

“Eu não esperava chegar em um top 1 em um campeonato de alto nível com várias atletas lindas e experientes.
Para a minha primeira competição, estou mais que satisfeita com o resultado”, diz a atleta Flaviane Cesconetto

P.  03

O JORNAL DA CANTU

ANO 33  Nº 4270 | R$ 4,00 | TERÇA-FEIRA, 21 DE NOVEMBRO DE 2023

Alunos paranaenses se destacam
na 2ª Maratona Tech

EDUCAÇÃO

P. 02 e 04

Equipe de Guaraniaçu é campeã 
da 16ª edição da Copa Oeste

Professor Lídio 
dos Santos se 
filia ao MDB 
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“É muito importante todo o apoio da administração municipal a essa 
modalidade esportiva, reconhecendo-a como um elemento vital para uma 
coesão mais ampla a comunidade”, afirma o vice prefeito José Gracioso

A filiação pode abrir caminho para 
o educador disputar novamente a 
prefeitura de Laranjeiras do Sul, no 
ano que vem

ESPORTES LARANJEIRAS



Como é possível conferir na 
editoria Educação desta 
edição (página 4), recente-

mente jovens paranaenses foram 
premiados na 2ª edição da Mara-
tona Tech, onde o estado se des-
tacou como líder na premiação de 
escolas. Este evento não apenas 
ressalta o talento dos alunos, mas 
também sublinha a crescente im-
portância do ensino tecnológico na 
sociedade.

É inegável que a geração atu-
al de estudantes nasceu em um 
mundo digital. Passam quase nove 
horas por dia conectados, utilizan-
do diversas plataformas online. 
Em meio a essa realidade, surge 
o desafio para os educadores de 
manterem o interesse dos alunos 
nas aulas. Entretanto, é importante 
ressaltar uma verdade valiosa: um 
professor atualizado pode trans-
formar o desafio em oportunidade, 
utilizando as ferramentas digitais a 
seu favor.

Pesquisas científicas corrobo-
ram a eficácia do uso da tecnologia 
na aprendizagem escolar. Ferra-
mentas digitais não apenas auxiliam 

os professores em suas atividades, 
mas também estimulam os alunos 
a explorarem novos conhecimentos 
e a interagirem com seus colegas 
de forma inovadora. A tecnologia, 
quando bem incorporada à educa-
ção, pode tornar assuntos comple-
xos mais acessíveis e despertar a 
criatividade e proatividade dos es-
tudantes.

A visão do futuro delineada pelo 
relatório anual The Future of Jobs, 
apresentado pelo Fórum Econô-
mico Mundial, destaca a crescente 
importância da digitalização nos 
próximos cinco anos. Profissões 
emergentes, como Especialistas 
em Inteligência Artificial, Analistas 
de Segurança da Informação e En-
genheiros Robóticos, são testemu-
nho claro dessa mudança iminente.

Logo a conclusão é clara: inves-
tir no aprendizado tecnológico é in-
vestir no preparo para as profissões 
do futuro. Os estudantes paranaen-
ses, ao se destacarem na Maratona 
Tech, não apenas demonstraram 
habilidades presentes, mas tam-
bém anteciparam um futuro onde a 
tecnologia será ainda mais prepon-
derante. Como afirmado pelo secre-
tário Roni Miranda, a tecnologia não 
é apenas parte do nosso dia a dia, 
mas será um componente vital nas 
carreiras que estão por vir.

A sociedade precisa abraçar o 
desafio de preparar os jovens para 
esse cenário em constante evolu-
ção. A educação tecnológica não é 
apenas uma opção; é uma necessi-
dade imperativa. É hora de equipar 
nossos estudantes não apenas com 
conhecimentos acadêmicos, mas 
também com as habilidades digitais 
que serão essenciais em um mun-
do cada vez mais tecnológico.
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Cada vez mais necessário 
o ensino tecnológico

A conclusão é 
clara: investir 
no aprendizado 
tecnológico 
é investir no 
preparo para as 
profissões do 
futuro
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EDITORIAL TÚNEL DO TEMPO
21 de novembro

1953 — O Museu de História 
Natural de Londres anuncia 
que o crânio do “Homem de 
Piltdown”, inicialmente con-
siderado um dos mais impor-
tantes crânios de hominídeos 
fossilizados já encontrados, é 
uma farsa.
1959 — O disc jockey ameri-
cano Alan Freed, que popula-
rizou o termo “rock and roll” e 
música desse estilo, é demi-
tido da rádio WABC-AM por 
alegações de que ele havia 
participado do escândalo do 
jabaculê.
1962 — O Exército de Liber-
tação Popular chinês declara 
um cessar-fogo unilateral na 
Guerra sino-indiana.
1964 — Concílio Vaticano II: O 
decreto Orientalium ecclesia-
rum, foi aprovado.
A ponte Verrazano-Narrows é 
aberta ao tráfego. Na época, é 
a ponte suspensa mais exten-
sa do mundo.
1969 — A primeira conexão 
permanente da ARPANET é 
estabelecida entre a Univer-
sidade da Califórnia em Los 
Angeles e o SRI International.
1970 — O governador por-
tuguês da Guiné-Bissau de-
termina o início da operação 
“Mar Verde”, com a finalidade 
de capturar ou mesmo elimi-
nar os líderes do PAIGC, então 
aquartelados em Conacri.
1986 — Decretado o Plano 
Cruzado II (veja História do 
Brasil).
1995 — O Acordo de Dayton 
é assinado na Base Aérea de 
Wright-Patterson, perto de 
Dayton, Ohio, encerrando três 
anos e meio de guerra na Bós-
nia e Herzegovina.
2002 — A OTAN convida a 
Bulgária, Estônia, Letônia, Li-
tuânia, Romênia, Eslováquia e 
Eslovênia a se tornarem mem-
bros.
2006 — O político libanês an-
ti-sírio e ministro do governo 
Pierre Amine Gemayel é as-
sassinado no subúrbio de Bei-
rute.
2017 — Robert Mugabe renun-
ciou formalmente ao cargo de 
presidente do Zimbabwe, após 
trinta e sete anos no cargo.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS

Correio 135x050.indd   1Correio 135x050.indd   1 08/01/21   15:5608/01/21   15:56

Segurança em
primeiro lugar 

Em sua missão de promover a qualidade de vida 
das pessoas do meio rural, o SENAR-PR tem uma 
grande preocupação com a segurança e a saúde dos 
produtores e trabalhadores rurais do Estado. Por esse 
motivo, a entidade busca constantemente ampliar e 
atualizar seu catálogo de cursos, de modo a oferecer 
opções variadas, não somente nas atividades ligadas 
diretamente à produção, mas também na área de 
segurança no trabalho. 

A novidade agora é que o SENAR-PR reuniu 
todos as informações sobre seus diversos cursos 
nesta área e compilou em uma cartilha distribuída 
gratuitamente para os interessados. A cartilha 
“Segurança no Trabalho” traz uma descrição dos 
15 treinamentos oferecidos pela entidade, como 
“Primeiros Socorros”, “Segurança no Trabalho em 
Altura Florestal”, “Prevenção e Combate aos Incêndios 
Florestais”, além de outros voltados a atender as 
especificações de Normas Regulamentadoras como 
a NR 20, que trata de produtos inflamáveis, a NR 35, 
que regulamenta o trabalho em altura, ou a NR 33 que 
contempla o trabalho em espaços confinados.  

Essa preocupação não é novidade, desde 2002 
o SENAR-PR oferece cursos na área de segurança 
no trabalho. Entre 2012 e 2022 houve um aumento 
de quase 600% no número de cursos realizados pela 
entidade nessa área.   

A cartilha “Segurança no Trabalho” pode ser 
baixada gratuitamente no site da entidade (www.
sistemafaep.org.br) no menu “Notícias”, depois 
“Serviços” e “Ao produtor PDFs”.  

sistemafaep.org.br



No último domingo (19), a 
cidade de Maringá foi pal-
co do renomado ‘Muscle 

Contest’, um dos maiores campe-
onatos de fisiculturismo do Brasil. 
O evento reuniu atletas de todo o 
país em busca do tão desejado 
cartão profissional.

Entre os competidores, uma 
estreante brilhou intensamente: 
Flaviane Cesconetto, de Laran-
jeiras do Sul, teve uma estreia 
surpreendente ao receber três tro-
féus em sua primeira participação, 
todos na categoria Wellness.

Mental e físico
A atleta, de 34 anos, pratica 

musculação há seis anos e ex-
pressou seu amor pelo fisicultu-
rismo, destacando a paixão não 
apenas pela dimensão física do 
esporte, mas também pelo poder 
e controle mental que ele envolve. 
Cesconetto revelou que o desejo 
de competir surgiu gradualmente, 
e o Muscle Contest se apresentou 
como o desafio ideal para ela. “O 
amor pelo fisiculturismo veio com 
o tempo, e com ele, o desejo de 
competir. Quando falamos dele 
não pensamos somente em algo 
físico, mas no quanto envolve po-
der e controle mental. Esse é um 
fator que me chama muito a aten-
ção nesse esporte e que me fez 
querer um desafio!”, compartilha 
Flaviane. 

Participação
Na sua primeira competição, 

Flaviane participou de três cate-
gorias na Wellness: Estreantes (1º 
lugar), Novice (3º lugar) e Open 
(3º lugar). A atleta expressou sua 
satisfação com os resultados, res-
saltando que não esperava che-
gar ao topo em um campeonato 
de alto nível com várias atletas 
experientes. “Foi minha primeira 
competição, estou muito satisfeita 
com o resultado. Na verdade, nem 
esperava chegar em um top 1 em 
um campeonato de alto nível com 
várias atletas lindas e experien-
tes!”, disse a atleta.

Questionada sobre futuras parti-
cipações, a atleta afirmou que certa-
mente planeja competir novamente.

Flaviane Cesconetto também 
expressou sua gratidão ao esposo, 
que já participou de competições e 
forneceu o apoio fundamental para 
que seu sonho se tornasse realida-
de. Agora, após o trabalho árduo e 
a apresentação no Muscle Contest, 
a atleta planeja aproveitar um tempo 
com a família, destacando a impor-
tância de equilibrar o esporte com 
momentos de descanso e convívio 
familiar. “É preciso conciliar e equi-
parar as duas coisas. O fisiculturis-
mo exige muito foco e dedicação, 
portanto, agora nessa reta final de 
ano vou aproveitar com a família e 
na sequência me dedicar ao que 
tanto gosto. É hora de aproveitar”, 
finaliza. 

Ação solidária
O Muscle Contest Maringá 

também teve um cunho social, 
com a doação de alimentos. Os 
ingressos, disponíveis no sábado 
(18) e no domingo (19) na bilhe-
teria do evento, custavam R$ 60 
mais um quilo de alimento, ou R$ 

80 mais um quilo de alimento para 
o ingresso VIP. A arrecadação 
será destinada a uma entidade in-
dicada pela prefeitura de Maringá, 
incentivando a solidariedade entre 
os participantes e espectadores 
do evento.

Estreante no fisiculturismo conquista 
três troféus Muscle Contest Maringá
Em sua primeira competição, a laranjeirense Flaviane Cesconetto, premiou nas 
categorias Estreantes 1º lugar e Novice e Open, em 3º. “Logo de primeira, não 

imaginava tantos prêmios”, celebra a atleta
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No último final de semana, mo-
radores de Laranjeiras tive-
ram a chance de se prevenir 

e aumentar a compreensão sobre 
o câncer bucal, com a iniciativa da 
secretaria de Saúde. Com o propó-
sito de conscientizar a comunidade 
sobre a prevenção e o entendimento 
do Novembro Vermelho, a pasta or-
ganizou o “Dia D” da Saúde Bucal. 
Durante o evento, que durou a ma-
nhã inteira, foram oferecidos atendi-
mentos nas unidades de saúde da 
Barão do Rio Branco e no Jardim 
Iguaçu, na Vila Palmeiras.

Cuidado
A coordenadora de saúde bu-

cal, Dra. Sândi Padilha, destaca a 
relevância da prevenção e do diag-
nóstico precoce para um tratamento 
eficaz. Ela ressalta que a ação deste 
sábado integra as atividades do mês 
dedicado ao combate ao câncer.

“O câncer de boca, engloba tu-
mores malignos nos lábios, gengi-
vas, língua, céu da boca, bochechas 
e amígdalas. Embora seja mais 
comum em pessoas com mais de 

40 anos, pode afetar indivíduos de 
todas as idades. O tabagismo é o 
principal fator de risco, mas o consu-
mo excessivo de álcool, exposição 
solar, dietas deficientes e o vírus 
HPV também contribuem para o de-
senvolvimento da doença”, detalha 
a coordenadora.

Os sintomas incluem feridas 
persistentes, manchas brancas ou 
vermelhas anormais na boca, dor 
persistente na boca ou garganta, di-
ficuldade em engolir e inchaço dos 
gânglios linfáticos no pescoço. A de-
tecção precoce é fundamental para 
um tratamento eficaz e uma maior 
taxa de sobrevivência.

Orientação
Os profissionais de saúde enfa-

tizam a importância de hábitos sau-
dáveis, como parar de fumar, reduzir 
o consumo de álcool e manter uma 
alimentação rica em frutas e vege-
tais. Além disso, o uso de protetor 
solar labial e a proteção contra o 
HPV são medidas recomendadas 
para prevenir o câncer de boca.

Na última quinta-feira (16), 
ocorreu a sexta edição 
do evento ‘Pesquisa com 

Café’. A iniciativa contou com a 
presença de estudantes bolsistas 
de Iniciação Científica e Tecnoló-
gica, além de professores que de-
senvolvem projetos de pesquisa 
no Campus Laranjeiras do Sul.

Além disso, o ‘Pesquisa com 
Café’ contou com a participação da 
Diretoria de Pesquisa, da Direção 
do Campus e do Comitê Assessor 
de Pesquisa do Campus Laranjeiras 
do Sul. 

Temas
Dentre as atividades realizadas, 

destacam-se as apresentações de 
pesquisas, como a da professo-

ra Vânia Zanella Pinto, premiada 
na 3ª Conferência de Química de 
Alimentos: Moldando uma cadeia 
alimentar saudável e sustentável 
através do conhecimento, realizada 
entre os dias 10 e 12 de outubro em 
Dresden, na Alemanha, e a apre-
sentação da pesquisa da estudante 
Milena Cia Retcheski, do mestrado 
em Ciência e Tecnologia de Alimen-
tos.

A professora Janete Stoffel tam-
bém compartilhou dados importan-
tes sobre as pesquisas desenvolvi-
das na região da Cantuquiriguaçu, 
com destaque para os trabalhos 
dos seus orientandos Naiara Ma-
cedo Sales e o Alexandre Schuarts 
Ferreira que foram premiados na 
XIII JIC.

Saúde orienta população
sobre o câncer bucal

‘VI Pesquisa com Café’ reune 
estudantes e desenvolvedores de 

projetos da UFFS

Arquivo pessoal

Questionada sobre futuras participações, a atleta afirmou 
que certamente planeja competir novamente

O evento destacou as apresentações em conferências e seus dados

*Por Cláudio Rieke

Os sete pecados capitais 
são a supervia (soberba), 
avaritia (avareza), luxuria 
(luxúria), invidia (inveja), gula 
(gula), ira (ira) e a acedia 
(preguiça). No livro “A Divina 
Comédia” (1472) Dante 
Alighieri, trata desses pecados 
na parte do Purgatório onde as 
pessoas se purgam deles para 
ascenderem ao paraíso.

A soberba é a manifestação 
de orgulho, de excesso de 
pretensão e desejo de ser 
superior as outras pessoas. 
É a arrogância, a altivez e a 
autoconfiança exagerada. É a 
supremacia do Eu.

A avareza é a ganância ou 
o apego excessivo aos bens 
materiais e ao poder. A pessoa 
avarenta é mesquinha, não 
compartilhando o que tem e 
desejando ter sempre mais.

A luxúria é a busca 
excessiva e insaciável 
pelos prazeres carnais. É 
a sexualidade extrema e 
desvirtuada.

A gula é o desejo de comer 
e beber de maneira exagerada, 
para além das necessidades 
do corporais. Esse pecado tem 
a ver com a perda de controle 
em relação ao próprio corpo.

A ira é a manifestação 
intensa de indignação que 
pode levar a agressões 
verbais ou físicas contra si e 
contra terceiros.

A preguiça é recusa 
voluntária ao trabalho, mas 
também se relaciona com a 
falta de ânimo nas práticas de 
devoção e na busca da virtude. 
O preguiçoso sempre faz o 
mínimo necessário.

Todos temos alguns 
desses pecados em nossas 
condutas para conosco ou 
para com as outras pessoas. 
Esses pecados estão na 
base de nossas inimizades, 
insucesso no casamento e em 
muitos dos crimes contidos 
no Código Penal. A Divina 
Comédia se constitui em três 
partes: o Inferno, o Purgatório 
e o Paraíso. Possivelmente 
Dante escreveu o livro com 
base nas especulações 
filosóficas realizadas por 
Platão, Aristóteles e Santo 
Agostinho e, em especial, no 
seu amor por Beatriz Portinari 
que Dante coloca como 
personagem principal na parte 
do Paraíso.

Jure et facto.

Septem peccata 
capitali

Reflexões
Jurídicas e 
a Vida

*Formado em Psicologia e Direito 
envelope claudioluisrieke@gmail.com

Assessoria
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O Paraná se destacou como 
o estado do Sul com o 
maior número de escolas 

premiadas na 2ª edição da Ma-
ratona Tech. Esta competição, 
que reúne estudantes de todo 
o Brasil, reconheceu alunos de 
12 das 15 instituições de ensino 
contempladas por região. A ceri-
mônia de premiação aconteceu 
na última sexta-feira (17) em Sal-
vador, Bahia.

Premiação
A entrega das premiações 

foi dividida em três níveis: I (6ºs 
e 7ºs anos do ensino fundamen-
tal); II (8ºs e 9ºs anos/ensino 
fundamental) e III (ensino mé-
dio). Os dez primeiros de cada 
categoria receberam medalhas 
de ouro, os 20 com as segundas 
melhores colocações foram pre-
miados com medalhas de prata, 
e 70 estudantes que alcançaram 
o terceiro lugar foram agraciados 
com medalhas de bronze. Ao 
todo, 300 medalhistas foram re-
conhecidos.

Além das medalhas, os 30 
melhores de cada categoria ga-
nharam cursos na área de tecno-
logia, e os dez primeiros recebe-
ram pessoalmente as medalhas 
e foram presenteados com note-
books.

Destaques
Paranaenses

Alguns alunos do Estado se 
destacaram e foram contempla-
dos durante o evento, sendo eles: 
Felipe Miguel Gervazoni Cardo-
so, do Colégio Estadual Euzébio 
da Mota, em Curitiba, e Manuela 
Xavier Ferreira dos Santos, do 
Colégio Estadual Monteiro Loba-
to, de Terra Rica (Noroeste), con-
quistando ouro no nível I. 

No nível II, Amanda de Araújo 
Pires, da Escola Estadual Cos-
ta Monteiro, de Nova Esperança 
(Noroeste), e Larissa Campos 
Rigo, da Escola Teófila Nassar 
Jangada, de Reserva (Campos 
Gerais), foram premiadas com 
ouro. 

No nível III, João Vitor Kaudy 
dos Santos, do Colégio Estadual 
Semiramis de B. Braga, do muni-
cípio de Pinhais, Região Metro-

politana de Curitiba, recebeu a 
medalha de ouro.

Evento
O secretário de Estado da 

Educação, Roni Miranda, pre-
sente na cerimônia, enfatizou a 
importância do evento e também 
anunciou que o Paraná sediará a 
Maratona Tech em 2024. “É um 
grande encantamento acompa-
nhar todo esse envolvimento dos 

estudantes na Maratona Tech, 
que só reforça o quanto a tecno-
logia está presente em todos os 
momentos, e que faz parte do 
nosso dia a dia. Vamos fazer um 
lindo evento em Curitiba para pre-
miar os estudantes que cada vez 
estão mais tecnológicos”.

Maratona Tech
A Maratona Tech ocorre onli-

ne, com desafios de pensamento 
computacional e lógica aplicados 
em sala de aula, sob a orientação 
de professores e gestores. A com-
petição tem duas fases, envol-
vendo a formação de professores 
na primeira, para aplicação de de-
safios relacionados a projetos de 
vida e carreiras em tecnologia. Na 
segunda fase, os estudantes res-
pondem a quizzes via aplicativo 
de mensagens, com os melhores 
sendo reconhecidos e premiados.

Para participar, é necessário 
que o estudante tenha acesso a 
um dispositivo com o aplicativo 
para a realização das atividades. 
Caso não tenha, ele pode utilizar 
o aparelho de outra pessoa (fami-
liar, amigo) que não esteja inscrito 
na Maratona Tech, uma vez que 
cada número somente poderá 
estar associado a um único par-
ticipante.

Escolas paranaenses estão entre as
mais premiadas na Maratona Tech

A competição reuniu estudantes de todo o Brasil, e reconheceu 300 medalhistas na área da
tecnológica. Paraná se destacou ao ser o estado do Sul com mais escolas premiadas
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30 estudantes receberam medalhas de ouro em cerimônia no Senai CIMATE

A Secretaria de Estado da 
Educação (Seed-PR) 
divulgou edital para a 

consulta pública que definirá a 
adesão de 127 escolas estadu-
ais ao modelo cívico-militar para 
o ano letivo de 2024. Cantagalo 
e Quedas do Iguaçu possuem 
cada uma um colégio na lista. 
O processo, abrangendo aproxi-
madamente 80 mil alunos, ocor-
rerá nos dias 28 e 29 de novem-
bro, envolvendo a participação 
de professores, funcionários, 
pais e estudantes maiores de 
16 anos.

Escolha
Cada responsável terá di-

reito a um voto por filho matri-
culado na escola, com o resul-
tado a ser divulgado em 5 de 
dezembro. O secretário esta-
dual da Educação, Roni Miran-
da, destaca os benefícios do 
modelo. “”O modelo dos colé-
gios cívico-militares proporcio-

na a ampliação do aprendiza-
do devido à maior quantidade 
de aulas que é oferecida aos 
estudantes”, afirma o secretá-
rio estadual da Educação do 
Paraná, Roni Miranda. “O pro-
cesso aprimora a qualidade do 
ensino com aulas adicionais 
de português, matemática e 
da unidade curricular exclusi-
va de cidadania e civismo, que 
proporciona conhecimento das 
leis, da Constituição Federal, 
além do papel dos três pode-
res, e de valores como ética, 
respeito e cidadania”, afirma.

Em 2021, com a implemen-

tação do Programa Colégio Cí-
vico-Militar no Paraná, o estado 
alcançou um total de 194 esco-
las operando sob esse modelo 
a nível estadual. Ainda existem 
12 escolas cívico-militares se-
guindo o modelo do programa 
nacional, que, de acordo com 
a decisão do governo federal, 
será descontinuado em 2024. 
Essas escolas devem ser in-
corporadas à gestão do Esta-
do. Considerando ambas as 
modalidades cívico-militares 
estadual e nacional, aproxima-
damente 121 mil alunos estão 
matriculados.

Quarenta estudantes da 
rede estadual de ensino, 
selecionados no progra-

ma Ganhando o Mundo França, 
embarcaram no início do mês do 
Aeroporto Internacional Afonso 
Pena, em São José dos Pinhais, 
com destino à França.

Programa
Iniciado em 2019, o Ga-

nhando o Mundo visa ampliar 
o repertório cultural e acadêmi-
co dos alunos, proporcionan-
do vivências e experiências no 
exterior. A ação busca formar 
jovens líderes para atuar nas 
escolas da rede pública esta-

dual do Paraná, promovendo o 
desenvolvimento da autonomia 
e aprimorando o domínio da lín-
gua inglesa. 

O investimento para esta 
edição é de R$ 1,2 milhão, com 
a Secretaria da Educação co-
brindo os custos de passagens 
aéreas e emissão de passa-
portes, além de uma ajuda de 
custo de R$ 2.400 durante o 
intercâmbio. O programa prevê 
enviar mil alunos para Austrália, 
Canadá, Estados Unidos, Ingla-
terra e Nova Zelândia no início 
de 2024, somando-se aos 200 
que já realizaram intercâmbio no 
Canadá e Nova Zelândia.

Cantagalo e Quedas do Iguaçu podem
ter colégios Cívico Militares 

Alunos embarcam para 
intercâmbio na França

Colégios Olavo Bilac e Alto Recreio são os contemplados da região para sediar o modelo

Silvio Turra/Seed-PR

Ao todo o programa prevê enviar mais de mil alunos para diferentes 
países como Austrália, Canadá, Estados Unidos, e entre outros

GANHANDO O MUNDO



Na última semana, Espigão 
teve seu nome citado no 
Congresso do Conselho Na-

cional de Secretarias Municipais 
de Saúde (Conasems), um dos 
mais prestigiados eventos de saú-
de pública do Brasil. A solenidade 
de abertura, realizada em Floria-
nópolis, Santa Catarina, no dia 16, 
contou com a presença da ministra 
da Saúde, Nísia Trindade Lima, e 
diversas autoridades estaduais, 
tornando o evento um ponto de 
encontro para discussões e inova-
ções no setor.

Projeto em destaque
Uma equipe da secretaria de 

Saúde do município se desta-
cou no congresso ao apresentar 
um projeto. A proposta imposta 
não só conquistou elogios como 
também recebeu reconhecimen-
to pela abordagem centrada na 
prevenção, no cuidado integral às 
pessoas e na eficiência dos servi-
ços de saúde. Com altos índices, 
Espigão se torna referência ao 
mostrar que é possível promover 
a saúde pública de maneira eficaz 
e inovadora.

O secretário de Saúde, Joce-
mar Mendes de Jesus, expressou 
sua satisfação ao ver a equipe re-
presentando Espigão Alto. “É uma 
alegria muito grande ver essa equi-
pe maravilhosa falando de saúde 

pública e mostrando para outras ci-
dades e Estados que Espigão Alto 
promove prevenção e cuidado, da 
melhor forma possível, visando 
sempre o bem-estar da população. 
Que tenhamos cada vez mais for-
ça e coragem para trabalhar e for-
talecer o SUS de todos nós.”

Tema em pauta 
O Congresso contou com a 

presença do representante da Or-
ganização Pan-Americana da Saú-
de (OPAS/OMS), Socorro Gross, 
que compartilhou insights valiosos 
em uma palestra no auditório. O 
tema central do congresso foi Cui-
dado em Saúde, debatido em con-

junto com a secretária de Estado 
da Saúde, Carmen Zanotto, e do 
diretor de Imunização e Doenças 
Transmissíveis do Ministério da 
Saúde, Eder Gatti, focando espe-
cialmente na primeira infância

Presidindo o evento, Hisham 
Mohamad Hamida (CONASEMS) 
abordou uma questão crucial so-
bre o Financiamento do Sistema 
Único de Saúde (SUS). Além dis-
so, o Congresso proporcionou 
uma Feira de Experiências Bem-
-SUScedidas, expondo trabalhos 
já selecionados e premiados nas 
mostras regionais de cada estado 
organizador, em formatos orais, 
em banners e E-posters.

Homenagem aos
Conselheiros Tutelares

A secretaria de Assistência So-
cial prestou homenagens aos con-
selheiros tutelares, no último dia 
(18), em comemoração da data em 
pauta. Um café da manhã foi ofe-
recido aos membros que compõem 
esse órgão no município.

Segundo a secretária de Assis-
tência Social, Sandra Bertoncelo, 
o evento teve como objetivo não 
apenas comemorar a data, mas 
também agradecer pelos serviços 
prestados à população. “Estão de 
parabéns todos que zelam pelo 
bem-estar e direitos das crianças e 
adolescentes. As crianças, quando 

bem cuidadas, são uma semen-
te de Paz e Esperança. A nossa 
gratidão a todos os conselheiros 
tutelares que, com sua atuação, ga-
rantem e protegem os Direitos das 
Crianças e dos Adolescentes do 
nosso município”, enalteceu San-
dra Bertoncelo. 

Importância do cargo
Os conselheiros tutelares de-

sempenham um papel crucial ao 
fiscalizar a família, a comunidade, 
o poder público e a sociedade em 
geral, assegurando com prioridade 
absoluta a efetivação dos direitos 
das crianças e dos adolescentes, 
conforme previsto no Estatuto da 
Criança e do Adolescente. Em re-
conhecimento à importância dessa 
função, em 2017, foi promulgada 
uma lei federal dedicada ao Dia do 
Conselheiro Tutelar, celebrado em 
18 de novembro.

Os novos conselheiros, recém-
-eleitos, deverão assumir suas res-
ponsabilidades no mês de janeiro 
de 2024. 

Participações
O café da manhã de homena-

gem contou com a presença do 
prefeito Agenor Bertoncelo, da 1ª 
Dama, Isabel Bertoncelo, do vice-
-prefeito, José N. Zgoda, dos secre-
tários municipais Sandra Bertonce-
lo e Nelto Zolet, além de servidores 
da secretaria de Ação Social.

Espigão Alto se destaca no Conasems
com projeto de saúde pública

A secretaria de Assistência Social do município promoveu um café em forma de
agradecimento ao conselheiros tutelas, e comemoração da data do órgão 
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Da esquerda para direita, Jeferson Galy, Thais Heilmann, Marucia Dalcuchi, Danielli Siqueira e Tatiane Ciotta

No último sábado (15), a se-
cretaria de Viação e Obras 
de Goioxim intensificou as 

obras para resolução dos pro-
blemas de atoleiros em estradas 
vicinais. Diversos pontos enfren-
tavam desafios críticos, incluindo 
as estradas de cachoeira e nas 
proximidades maias.

Conforme a administração, 
alguns desses pontos foram solu-
cionados, empregando-se rachão, 
um material mais resistente. Ain-
da segundo a equipe, a entrega 
desse material envolveu uma dis-
tância específica percorrida pelos 
caminhões, totalizando aproxima-

damente 40 km a cada viagem de 
ida e volta. 

O secretário Duarte desta-
cou a necessidade desse esfor-
ço, considerando-o fundamental 
para a resolução dos problemas 
enfrentados. “Um dos desafios 
que contribuiu para a demora no 
processo é a distância até a fon-
te do cascalho. Porém este novo 
material que utilizamos poder ser 
a solução”, explica Duarte.

Duas patrulhas acompanha-
das por dois rolos compactadores 
estiveram em operação realizan-
do trabalhos na região de Jacutin-
ga, no sentido Grongorro. 

Prefeitura de Goioxim realiza 
obras para acabar com atoleiros 

Os trabalhos ocorrem no Jacutinga, sentido Grongorro

Assessoria

Com as bençãos de Nereu Moura,
Professor Lídio se filia ao MDB 

Na última semana o professor de Laranjeiras do Sul, Lídio dos Santos, se filiou 
ao Movimento Democrático Brasileiro (MDB). A filiação pode abrir caminho para o 
professor disputar novamente a prefeitura de Laranjeiras do Sul, no ano que vem.

Quem abonou sua ficha de filiação foi o ex deputado Nereu Moura, que disse 
estar confiante nessa parceria. “Estamos organizando uma ampla frente e estamos 

animando para fazer um projeto político e vitorioso”, disse Nereu.
Na foto, integrantes da Executiva do MDB de Laranjeiras do Sul, com o professor 

Lídio dos Santos e o ex deputado Nereu Moura.

Assessoria 

LARANJEIRAS



Ontem (19), o Atlântico Clu-
be em Guaraniaçu sediou 
a etapa final da 16ª Copa 

Oeste de Bolão. Entre as equipes 
participantes estavam Guaraniaçu, 
Capitão Leônidas Marques, Dez de 
Maio, Dois Irmãos, Nova Prata do 
Iguaçu, Nova Santa Rosa, Palotina 
e Santa Helena, todas competindo 
pelo troféu, mas quem o levou foi a 
equipe local do município.

Ranking
A classificação final refletiu a 

determinação e habilidade das 
equipes, com Guaraniaçu alcan-
çando o primeiro lugar, seguido 
por Palotina em segundo, Nova 
Santa Rosa em terceiro e Dez de 
Maio em quarto.

Atletas em destaque
Os atletas das seguintes cida-

des tiveram destaques nas pistas. 
Milto, representando Palotina, e 

Pedro Toaldo, de Guaraniaçu, 
ambos acumulando impressio-
nantes 180 pinos. Julio Rosset, 
também de Guaraniaçu, alcançou 
a terceira posição com 179 pinos, 
enquanto José Quiroz, conhecido 
como Juca, fechou a lista de des-
taques com 178 pinos.

Participações
A entrega das premiações 

contou com a presença do vi-
ce-prefeito, José Gracioso, que 
destacou a relevância do bolão 
para a sociedade guaraniaçuen-
se. “É muito importante todo o 
apoio da administração munici-
pal a essa modalidade esporti-
va, reconhecendo-a como um 
elemento vital para uma coesão 
mais ampla a comunidade”, afir-
ma José Gracioso. “Os para-
béns, são estendidos aos atletas, 
equipes e a toda a comunidade 

de Guaraniaçu por contribuírem 
para o sucesso desta 16ª edi-
ção da Copa Oeste de Bolão. 
O evento não apenas celebra o 
talento esportivo, mas também 
fortalece os laços comunitários 
através da paixão compartilhada 
pelo bolão.”

O Secretário de Esportes, 
Renato Dri, e o Assessor de Im-
prensa, Glaucio Prestes, também 
estiveram presentes, elogiando o 
comprometimento da comunida-
de com o esporte local e enfati-
zando a importância de eventos 
como a Copa Oeste de Bolão.

Guaraniaçu é campeã da
16ª edição da copa oeste

“Dou meus parabéns, aos atletas, equipes e a toda a comunidade de Guaraniaçu por 
contribuírem para o sucesso deste evento”, afirma o vice-prefeito, José Gracioso
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“E havendo dito isto, assoprou 
sobre eles e disse-lhes: Recebei 
o Espírito Santo.” (João, 20:22) 

Profundamente expressivas 
as palavras de Jesus aos 
discípulos, nas primeiras 
manifestações   depois do 
Calvário. 

Comparecendo à reunião dos 
companheiros, espalha sobre 
eles o seu espírito de amor e vida, 
exclamando: “Recebei o Espírito 
Santo.”  

Por que não se ligaram 
as bênçãos do Senhor, 
automaticamente, aos 
aprendizes? 

Porque não transmitiu Jesus, 
pura e simplesmente, o seu poder 
divino aos sucessores?     Ele, 
que distribuíra dádivas de saúde, 
bênçãos de paz, recomendava 
aos discípulos recebessem os 
divinos dons espirituais. Por 
que não impor semelhante 
obrigação? 

É que o Mestre não violentaria 
o santuário de cada filho de 
Deus, nem mesmo por amor. 
Cada espírito guarda seu próprio 
tesouro e abrirá suas portas 
sagradas à comunhão com o       
Eterno Pai.

O Criador oferece à semente 
o sol e a chuva, o clima e o campo, 
a defesa e o adubo, o cuidado 
dos lavradores e a bênção das 
estações, mas a semente terá 
que germinar por si mesma, 
elevando-se para a luz solar. 

O homem recebe, igualmente, 
o Sol da Providência e a chuva 
de dádivas, as facilidades 
da        cooperação e o campo da 
oportunidade, a defesa do amor e 
o adubo do sofrimento, o carinho 
dos mensageiros de Jesus 
e a bênção das experiências 
diversas? todavia, somos 
constrangidos a romper por nós 
mesmos os envoltórios inferiores, 
elevando-nos para a Luz Divina. 

As inspirações e os desígnios 
do Mestre permanecem à 
volta de nossa alma, sugerindo 
modificações úteis, induzindo-
nos à legítima compreensão da 
vida, iluminando-nos através da 
consciência superior, entretanto, 
está em nós abrir lhes ou não a 
porta interna.

Cessemos, pois, a guerra 
de nossas criações inferiores 
do passado e entreguemo-nos, 
cada dia, às realizações novas de 
Deus, instituídas a nosso favor, 
perseverando em receber, no 
caminho, os dons da renovação 
constante, em Cristo, para a vida 
eterna.

VINHA DE LUZ (pelo Espírito 
Emmanuel) 

Abre a porta

Mensagem
Espirita

Na última quinta-feira (16), as 
dependências da câmara 
de Vereadores de Rio Boni-

to do Iguaçu, foram palco da so-
lenidade de posse do Parlamento 
Jovem do município. O Parlamen-
to Jovem (PJ) do Paraná, projeto 
promovido pelo Tribunal Regional 
Eleitoral do Paraná (TRE-PR), 
tem como objetivo proporcionar 
aos estudantes uma vivência 
prática no acompanhamento do 
processo eleitoral, promovendo o 
entendimento sobre a escolha de 
candidatos a cargos eletivos.

Presenças
O evento contou com a pre-

sença do vereador Rivair José 
de Oliveira, acompanhado de sua 
esposa Karina de Oliveira, na con-
dição de presidente da mesa exe-
cutiva da câmara, que presidiu os 
trabalhos iniciais da Sessão Sole-
ne. 

Também marcaram presença 
o prefeito Sezar Augusto Bovino, 
acompanhado de sua esposa Oli-
de Bovino, o vice-prefeito Rildo 
José Safraider, acompanhado de 
sua esposa Noeli Safraider, e de-
mais autoridades locais.

O prefeito Sezar Bovino desta-
cou a importância do projeto para 
o desenvolvimento político dos 
jovens, ressaltando a relevância 
de compreender desde cedo os 
conceitos de política e democra-
cia. Desejou boa sorte aos jovens 

vereadores, enfatizando a impor-
tância de sua participação nessa 
nova missão. “Com a posse dos 
jovens vereadores, inicia-se uma 
fase de intensos debates e discus-
sões, onde os estudantes terão a 
oportunidade de aprofundar seus 
conhecimentos sobre a divisão 
dos poderes do Estado, discutir 
problemas locais e deliberar sobre 
sugestões de soluções. O projeto 
visa, assim, contribuir para uma 
maior formação política dos alunos 
da rede de ensino, promovendo 
cidadãos conscientes e participati-
vos na construção da sociedade”, 
enfatiza o prefeito Bovino.

Eleitos
Adilso Evandro de Oliveira – Colé-
gio Ireno Alves dos Santos
Aghata Leticia Bosio – Colégio Lu-
dovica Safraider
Delpiero Jean Felippini – Colégio 
Iraci Salete Strozak
Eduardo Augusto Rossoni – Colé-
gio Iraci Salete Strozak
Fernanda de Oliveira Cardoso – 
Colégio Ireno Alves dos Santos
Ivan Luis Peron da Silva – Colégio 
Iraci Salete Strozak
Juan Walnickson Viana Kreuz – 
Colégio Ludovica Safraider
Mateus de Souza Moreira – Colé-
gio Iraci Salete Strozak
Simone Gonçalves Schuck – Co-
légio Ludovica Safraider

Eleitos do Parlamento 
Jovem de Rio Bonito 

tomam posse na câmara 

Na foto os participantes da competição

A secretaria de Educação de 
Catanduvas, em parceria 
com o Poder Executivo, pro-

moveu com sucesso a ‘IV Confe-
rência Municipal de Educação’, no 
início deste mês. O evento reuniu 
uma ampla gama de participantes, 
incluindo autoridades locais, repre-
sentantes da comunidade educa-
cional e membros da sociedade civil 
organizada.

Importância
O encontro foi marcado por 

diversas atividades significativas, 
destacando-se a apresentação 
cultural dos alunos da Escola Mu-
nicipal Maria Mayer e da Escola 
Rural Municipal Frei Henrique 
Soares de Coimbra em Tempo In-
tegral. Além disso, a conferência 
incluiu uma exposição de slides 
que destacou algumas das ações 
notáveis realizadas no campo da 
educação no município.

A Assessora Técnica do Nú-
cleo Regional de Educação de 
Cascavel, Sandra Mara Martins, 
proferiu um pronunciamento re-
levante durante a conferência. 
Dentre os pontos abordados, des-
tacam-se a aprovação do regime 
interno e a realização da avaliação 
das estratégias do PME (Plano 
Municipal de Educação) para o 
período de 2022/2023. Ao térmi-
no da plenária, todas as metas e 
estratégias apresentadas foram 
aprovadas por unanimidade.

Presenças
Várias autoridades locais par-

ticiparam, incluindo o Prefeito 

Professor Moises Aparecido de 
Souza, o Vice-Prefeito Carlos dos 
Santos, os vereadores Ricardo 
Barreto Salgueiro e Airton Ferreira, 
bem como secretários municipais, 
entre eles os titulares das pastas 
de Assistência Social, Saúde, Pla-
nejamento, Administração e Cultu-
ra e Turismo.

A Conferência contou ainda 
com a representação ativa da 
comunidade escolar, envolven-
do professores, servidores das 
escolas, alunos e pais, além de 
membros dos conselhos e diver-
sos segmentos da sociedade civil 
organizada.

A secretária de Educação, Sir-
ley Ferreira Esma, destacou a im-
portância crucial da realização da 
Conferência para avaliar o cum-
primento das estratégias do Plano 
Municipal de Educação, visando 
a melhoria contínua da qualidade 
do ensino. O prefeito Moisés, ex-
pressou seu reconhecimento e pa-
rabenizou a equipe da pasta pelo 
trabalho dedicado, ressaltando 
que o resultado positivo reflete o 
empenho conjunto de toda a ges-
tão municipal.

“O evento reforçou o compro-
misso de Catanduvas com a exce-
lência na educação e estabeleceu 
um espaço valioso para a troca de 
ideias e a colaboração entre dife-
rentes setores da comunidade. A 
IV Conferência Municipal de Edu-
cação, sem dúvida, representa 
um marco importante no caminho 
contínuo em direção à promoção 
de uma educação de qualidade no 
município”, destaca o prefeito.

Prefeitura  de Catanduvas promove ‘IV 
Conferência Municipal de Educação’

Assessoria



O Instituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná 
(IDR-Paraná) e a Univer-

sidade Tecnológica do Paraná 
(UTFPR) elaboram um projeto 
de pesquisa para evitar o des-
perdício de água. Realizado em 
São José dos Pinhais, a ideia é 
desenvolver um sistema de ir-
rigação inteligente para melho-
rar o cultivo das hortaliças. Ele 
deve assegurar o fornecimento 
de água para as plantas na hora 
em que elas mais precisam e na 
quantidade exata.

Orientação
Segundo o extensionista 

Thiago Hachmann, o IDR-Pa-
raná já orienta produtores do 
município sobre o uso de tec-
nologia que gerencia o funcio-
namento dos sistemas de irri-
gação, através de sensores de 
umidade e temperatura do solo. 
Ele diz que esta solução racio-
naliza o uso da água, mas pode 
ainda ser aperfeiçoada.

“É este o propósito da pes-
quisa iniciada. Além destes 
instrumentos vamos usar infor-
mações das estações de moni-
toramento do tempo - mantidas 
pelo Simepar e IDR-Paraná em 
todo o Estado - e a inteligência 
artificial para uma irrigação pla-
nejada nas culturas”, destaca.

Thiago conta que a iniciati-
va é inédita no País e detalha 
de que forma ela representa 
avanço em relação ao que é 
praticado atualmente. “Os sen-
sores instalados no solo acio-
nam a operação do sistema de 
irrigação levando em conta os 
índices de umidade e tempera-
tura do solo no momento, mas 

podem fazer isso na véspera 
de chegada de uma frente fria”, 
disse. “Desta forma, com a pre-
visão de chuva, a água aplica-
da poderia ser poupada, além 
de evitar prejuízo para a cultu-
ra, considerando que água em 
excesso no solo também pode 
comprometer o desenvolvimen-
to da planta”, explica.

Na avaliação do técnico, 
atualmente cerca de 30% da 
água utilizada na irrigação das 
hortaliças, plantadas em São 
José do Pinhais, é desperdiça-
da. “Levando em conta que te-
mos 4 mil hectares cultivados e 
que, durante um ciclo de mais 
ou menos três meses, o produ-

tor precisa utilizar cerca de 120 
mil litros de água para irrigar um 
hectare cultivado com hortali-
ças, chegamos a uma perda de 
144 mil metros cúbicos, em ape-
nas um cultivo, como o de repo-
lho ou couve-flor, por exemplo. 
Como durante o ano são reali-
zados mais do que um ciclo de 
cultivo, este número cresce ain-
da mais”.

O projeto, intitulado “Irriga-
ção de Baixo Impacto Ambien-
tal”, será aplicado na Bacia Hi-
drográfica do Miringuava, região 
que é grande polo de produção 
de hortaliças na Região Metro-
politana de Curitiba. O trabalho 
será realizado em três anos, 

com aplicação de R$ 1,1 milhão 
que será repassado pela Finep, 
Financiadora de Estudos e Pro-
jeto, órgão vinculado ao Minis-
tério da Ciência, Tecnologia e 
Inovação, por meio de uma cha-
mada pública do CT-Hidro

Plantio direto
O trabalho se soma a outra 

iniciativa tecnológica já coloca-
da em prática no município de 
São José dos Pinhais e que 
também contribui para a pre-
servação da água: o Sistema 
de Plantio Direto de Hortaliças 
(SPDH), que permite a redução 
do escorrimento superficial em 
situação de chuva mais forte.

Segundo o técnico, este sis-
tema utiliza a palhada - obtida 
com o plantio de plantas de co-
berturas, como a aveia. Esta pa-
lhada fica na superfície da área 
cultivada e, além de matéria 
seca, produz raízes que, após 
processo de decomposição, for-
mam pequenos túneis no solo, 
deixando-o mais permeável à 
água da chuva. “Água que fica 
ali, para atender a necessidade 
da cultura, também infiltra para 
aumentar a reserva dos manan-
ciais”, diz Tiago.

Outros benefícios do SPDH 
na palha é a redução do uso 
de herbicidas para o controle 
de plantas invasoras e, conse-
quentemente, diminuição dos 
riscos de contaminação dos 
mananciais pelos transporte do 
agrotóxico com as chuvas. Além 
de preservar a saúde da família 
do produtor e seus colaborado-
res que ficam menos expostos 
à ação nociva desses agroquí-
micos.

Atualmente, o município tem 
cerca de 40 agricultores que 
adotam o sistema, aplicando a 
tecnologia numa área de aproxi-
madamente 200 hectares.

A Bacia do Miringuava, onde 
é realizada toda esta ação, é 
utilizada para captação de água 
pela Sanepar. Ela abastece atu-
almente cerca de 500 mil pesso-
as e, após a conclusão de uma 
nova barragem, em construção, 
tem previsão de atender apro-
ximadamente 800 mil pessoas. 
A água captada é inserida no 
SAIC (Sistema de Abastecimen-
to Integrado de Curitiba e Re-
gião Metropolitana).
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Projeto de pesquisa utilizará IA para
reduzir perda de água na irrigação

O sistema, elaborado em uma parceria entre o IDR-Paraná e a UTFPR, deve assegurar o fornecimento
de água para plantas na hora em que elas mais precisam e na quantidade exata

CORREIO RURAL

IDRPR

Os escritórios regionais da 
Agência de Defesa Agrope-
cuária do Paraná (Adapar) 

receberam mais 15 novos veí-
culos, na última sexta-feira (17) 
para reforçar o trabalho da defe-
sa agropecuária em todo o Esta-
do. A entrega aconteceu na sede 
da instituição, em Curitiba. É o 
terceiro lote entregue este ano 
com vistas à renovação da frota.

Repasse
No total, foram repassados 

149 veículos: 11 Creta, 75 Sa-
veiro, 50 Toro e 13 Duster. “Foi 
uma decisão tomada a partir de 
orientações do Governo do Esta-
do e da Secretaria para adquirir 
veículos mais novos e fortalecer 
a defesa agropecuária”, afirmou 
Otamir Cesar Martins, diretor-
-presidente da Adapar.

Ele ressaltou a importância 
dos novos veículos para os tra-
balhos realizados pela Adapar. 
“É uma ferramenta. São aquisi-
ções necessárias para dotar a 
Agência, considerada uma das 

melhores do Brasil, de infraestru-
tura necessária para que nossos 
fiscais e auxiliares possam de-
sempenhar suas funções da me-
lhor forma possível”, acrescentou 
Martins.

“Na sua missão, a Adapar 
sempre faz um trabalho exem-
plar, e nós ainda temos desafios 
permanentes, por isso precisa-
mos de inteligência, capacidade 
de se colocar à frente do que vai 
acontecer”, afirmou o secretário 
de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento, Norberto Ortiga-
ra. Ele acentuou também a mis-
são da Adapar de fortalecer as 
agroindústrias de pequeno porte, 
com objetivo de gerar oportuni-
dades. “Tudo faz parte do espí-
rito protetivo de nosso ambiente”, 
reforçou.

Foram investidos R$ 16,1 mi-
lhões na compra dos veículos, 
dos quais R$ 15,5 milhões de 
recursos próprios da Adapar e 
R$ 597 mil de um convênio com 
o Ministério da Agricultura e Pe-
cuária.

Reforço
Os veículos serão distribuí-

dos para 15 dos 21 escritórios 
regionais da Adapar em todo o 
Paraná para fortalecer o traba-
lho de fiscalização do trânsito 
agropecuário e os outros ser-
viços prestados pela agência, 
responsável por promover a 
sanidade animal e vegetal no 
Estado.

Os escritórios regionais que 
receberão o reforço são os de 
Campo Mourão, Cascavel, Cor-
nélio Procópio, Irati, Francisco 
Beltrão, Guarapuava, Ivaipo-
rã, Jacarezinho, Laranjeiras do 
Sul, Londrina, Paranavaí, Pato 
Branco, Ponta Grossa, Toledo e 
Umuarama.

Agilidade
Os veículos são essenciais 

para que os profissionais da 
Adapar possam se deslocar com 
segurança até as propriedades 
onde ocorrem a produção, o 
armazenamento, a comerciali-

zação e o transporte dos produ-
tos agropecuários. Também se-
rão utilizados no transporte de 
equipamentos e insumos para 
controle de pragas e doenças, 
bem como materiais de coleta 
de amostras para análise labo-
ratorial.

Além disso, eles dão mais 
agilidade a uma das principais 
ações da agência, que é a fisca-

lização dos produtos de origem 
animal e vegetal que entram no 
Estado, inclusive de animais vi-
vos.

Somente em 2022, os pro-
fissionais da Adapar realizaram 
mais de 140 mil ações de fisca-
lização volante nas rodovias e 
nos 30 postos de fiscalização 
do Trânsito Agropecuário nas 
divisas estaduais.

Estado reforça defesa agropecuária com
entrega de mais 15 veículos às regionais

O projeto, ‘Irrigação de Baixo Impacto Ambiental’, será aplicado na Bacia Hidrográfica do Miringuava, 
região que é grande polo de produção de hortaliças na Região Metropolitana de Curitiba

No total, foram investidos R$ 16,1 milhões para 
renovar a frota com 149 novas aquisições

Evandro Fadel/SEAB



Foz do Iguaçu será palco 
da iniciativa promovida 
pelo Governo do Esta-

do, através da Secretaria da 
Mulher, Igualdade Racial e 
Pessoa Idosa (Semipi): a ‘1ª 
Conferência Estadual dos Po-
vos Indígenas do Paraná’, nos 
dias 1, 2 e 3 de dezembro. Este 
evento, inédito na história pa-
ranaense, representa um pas-
so crucial para a consolidação 
de políticas públicas voltadas à 
população indígena.

Informação
Participarão do encontro or-

ganizações não governamen-
tais envolvidas nas deman-
das indígenas, representando 
as etnias Kaingang, Guarani, 
Xetá, e outras comunidades 
do Estado. Além disso, a pre-
sença de representantes da 
sociedade civil, do poder públi-
co e de órgãos relacionados às 
questões indígenas garantirá 
diálogos e discussões aprofun-
dadas para fortalecer a causa 
indígena, respeitando a rica di-
versidade étnica e cultural pa-
ranaense.

A realização da conferência 
é resultado da criação do Con-
selho Estadual dos Povos Indí-
genas do Paraná (CEPI/PR), 
conforme a Lei n° 21.430/2023, 
reafirmando o compromisso 
das autoridades em garantir a 
participação ativa dos povos 
indígenas na gestão de suas 
questões e na construção do 
Estado.

Leandre Dal Ponte, se-
cretária da Mulher, Igualdade 

Racial e Pessoa Idosa (Semi-
pi), ressalta a importância da 
conferência como um espaço 
vital para diálogo e reflexão. 
“Líderes e membros das co-
munidades indígenas terão a 
oportunidade de compartilhar 
suas perspectivas, desafios e 
aspirações”, destaca.

Causa
Clemilda Santiago Neto, 

diretora de Igualdade Racial, 
Povos e Comunidades Tra-
dicionais da Semipi, enfatiza 
que o conselho atende a uma 
reivindicação de mais de duas 
décadas dos povos indígenas, 
representando uma garantia 
de direitos assegurados pela 
Constituição Federal desde 
1988. “Será um espaço de 
promoção e fortalecimento da 
autonomia desses povos na 
construção de políticas públi-
cas que contemplem seu direi-
to à vida, ao desenvolvimento 

sustentável, respeitando sua 
trajetória histórica, organiza-
ção social e cultura”, acrescen-
ta.

O cacique Angelo Kovigta-
nh Rufino, da Terra Indígena 
Rio Das Cobra, destaca a im-
portância das Conferências Li-
vres que antecedem o evento 
principal, envolvendo a comu-
nidade nas discussões sobre 
saúde, educação, moradia e 
cultura.

O ponto alto da conferên-
cia será a eleição dos primei-
ros conselheiros indígenas 
do Paraná, com 26 vagas a 
serem divididas entre repre-
sentações da sociedade civil 
e poder público. As inscrições 
para entidades interessadas 
em participar encerram em 15 
de novembro, e a documen-
tação deve ser enviada para 
a Comissão Organizadora da 
Conferência pelo e-mail cepi@
semipi.pr.gov.br.

Paraná promoverá ‘1ª Conferência 
Estadual dos Povos Indígenas’

Encontro inédito promovido pelo Estado será marcado pela 
eleição dos primeiros conselheiros indígenas da história.

Evento acontece no início de dezembro
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No dia 20, o Governo do 
Estado lançou uma cam-
panha publicitária con-

tundente no combate ao racis-
mo. Sob o lema ‘Paraná Unido 
Contra o Racismo’, a iniciativa, 
desenvolvida em colaboração 
entre a Secretaria da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa Ido-
sa (Semipi) e a Secretaria de 
Estado da Comunicação, tem 
como propósito conscientizar, 
de maneira clara e prática, o 
público, incentivando-os a de-
nunciar atos racistas. O lan-
çamento coincide com a cele-
bração do ‘Dia da Consciência 
Negra’ em todo o Brasil.

Premissa
Os materiais produzidos vi-

sam reforçar a importância de 
denunciar sempre que ocorrer 
ou for testemunhado qualquer 
ato de racismo. A campanha, 
intitulada ‘Paraná Unido Con-
tra o Racismo’, é um passo 
significativo no combate a essa 
forma de discriminação. A se-
cretária da Mulher, Igualdade 
Racial e Pessoa Idosa, Lean-
dre Dal Ponte, destaca que o 
objetivo é educar e capacitar 
a população para identificar e 
denunciar o racismo como um 
crime grave. “Queremos disse-
minar conhecimento, apontar 
estereótipos e preconceitos 
por meio de materiais infor-
mativos e oferecer canais de 
denúncia claros e acessíveis”, 
afirmou.

Leandre Dal Ponte ressalta 
a importância de campanhas 
como essa para gerar mu-
danças culturais duradouras 
e construir um Paraná unido 
contra o racismo.

Clemilda Santiago Neto, di-
retora de Igualdade Racial, Po-
vos e Comunidades Tradicio-
nais da Semipi, destaca que a 
campanha vai além do mês de 
novembro e transcende a atu-
ação da Secretaria da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa. Para ela, a equidade é 
fundamental para a promoção 
de uma cidadania real e efeti-
va, visando a reconstrução e 
transformação do Estado em 
direção a uma sociedade antir-
racista.

Governo lança campanha para
incentivar denúncias de racismo

Luz dos Pinhais 2023
A maior programação de fim de ano do país, o Natal de Curitiba, 
Luz dos Pinhais 2023, começa na quarta-feira (22). A festa de aber-
tura acontecerá com um grande espetáculo no Largo da Ordem, às 
19h30. No mesmo dia também entram em funcionamento as feiras 
de Natal das Praças Osório e Santos Andrade. Neste ano, o Natal 
de Curitiba tem mais de 140 atrações, a maioria delas gratuitas.

Litoral do Paraná
A nova edição do Verão Maior Paraná está prevista para iniciar no 
dia 26 de dezembro de 2023 a 6 de fevereiro de 2024. A ação prevê 
atividades voltadas aos veranistas e à comunidade local. O projeto 
é uma ação integrada do Governo do Estado que visa aprimorar a 
infraestrutura das praias, garantir a saúde, segurança, lazer e entre-
tenimento aos turistas e moradores.

Contrato de concessão
O consórcio Infraestrutura Brasil Holding XXI S.A, controlado pelo 
grupo Pátria Investimentos, pediu a prorrogação do prazo para a 
comprovação de atendimento de condições à assinatura do con-
trato de concessão do lote 1 de rodovias do Paraná. O pedido de 
prorrogação foi deferido pela Comissão de Outorga. A assinatura 
do contrato estava prevista para 29 de dezembro deste ano, a nova 
data é 26 de janeiro de 2024.

Atualizando
Em reunião com a diretoria da Ocepar, o presidente da Frente Par-
lamentar da Agropecuária (FPA), deputado federal Pedro Lupion 
(PP), falou sobre os projetos de lei voltados ao setor que estão em 
tramitação na Câmara Federal. Entre eles o Marco Temporal das 
Terras Indígenas, a Lei do Autocontrole da produção agropecuária, 
Alimento Mais Seguro, Licenciamento ambiental, Mercado de car-
bono, o Trânsito de máquinas agrícolas e a Reforma Tributária.

A solução
“Votei a favor única e exclusivamente pelas cooperativas. Para as 
cooperativas é a redenção, é a solução e manutenção do setor. 
Para o setor cooperativista é maravilhoso, mas me preocupa muito 
outros setores da economia. O comércio e o serviço serão muito 
afetados”, disse Lupion, ao informar a respeito da reforma tributária.

Sondagem Industrial
Já está disponível para participação de industriais de todo o estado, 
gratuitamente, o questionário da 28ª Sondagem Industrial – a maior 
pesquisa feita anualmente, pela Federação das Indústrias do Para-
ná (Fiep), para avaliar as expectativas e intenções dos empresários 
para o próximo ano. O conteúdo tem cerca de 20 perguntas, o prazo 
vai até 4 de dezembro.

Mulheres da Faep
A Comissão Estadual de Mulheres da Faep(CEMF) busca manter 
ativos os quase 80 grupos locais e seguir expandindo em 2024. Em 
encontro realizado nos dias 13 e 14 de novembro, na sede do Sis-
tema Faep/Senar-PR, com as 16 coordenadoras regionais, foi de-
finido o plano estratégico para o próximo ano. Esse movimento de 
mobilização feminina tem sido fundamental para ampliar o alcance 
das ações de representatividade do sistema sindical rural.

Há vagas!
As Agências do Trabalhador e postos avançados do Paraná come-
çam a semana com a oferta de 16.487 vagas de emprego com car-
teira assinada. Os interessados em ocupar as vagas devem buscar 
orientações entrando em contato com a unidade da Agência do Tra-
balhador de seu município.

Eleições na Argentina
O ultradireitista Javier Milei derrotou o peronista Sergio Massa no 
pleito de domingo e foi eleito o novo presidente da Argentina. Milei 
teve 55,74% dos votos, contra 44,25% de Massa. Em seu discurso 
de vitória, o político se comprometeu com ‘a democracia, o comér-
cio livre e a paz’ e defendeu as ideias liberais e a necessidade de 
‘medidas drásticas’ para recuperar a economia argentina.
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Reforçando o compromisso das autoridades em promover a participação ativa dos povos 
indígenas na gestão de suas questões e na construção do Estado



No início da noite do último 
domingo (19), às 18h30, 
uma equipe da Polícia Ro-

doviária Federal (PRF) abordou 
o condutor de um Ford/Ecosport 
enquanto realizava uma fiscaliza-
ção de rotina em frente a Unida-
de Operacional de Laranjeiras do 
Sul.

Durante a vistoria foram encon-
trados indícios de alterações nos 
sinais identificadores do veículo. 
Após fiscalização minuciosa foi 
constatado que a placa ostentada 
pertencia a outro veículo com as 
mesmas características e o veícu-
lo abordado era produto de roubo.

No automóvel estavam o con-
dutor de 38 anos e sua mãe de 
69 anos, ambos moradores de 
Curitiba. A passageira alegou ter 
recebido o veículo como parte do 

pagamento de uma dívida após 
terminar uma sociedade.

O veículo e os ocupantes fo-

ram encaminhados para a Delega-
cia de Polícia Civil de Laranjeiras 
do Sul pelo crime de receptação.

PRF recupera carro roubado e detém mãe 
e filho por receptação em Laranjeiras 

A passageira alegou ter recebido o veículo como parte
do pagamento de uma dívida após terminar uma sociedade
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Caminhoneiro paraguaio morre após
colisão com parede rochosa 

O condutor paraguaio de uma car-
reta morreu após se envolver 
em um grave acidente no último 

sábado (18). Conforme informações, 
a colisão ocorreu por volta das 18h30, 
no KM 410,9 da BR 277, próximo à 
ponte do Cavernoso, entre Candói e 
Cantagalo.

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), falou sobre a dinâmica do 
acidente. A carreta trafegava sentido 
Candói/Laranjeiras do Sul, quando 
em uma curva, saiu do leito carroçá-
vel e colidiu com rochas à margem 
direita da rodovia. Após a batida, ele 
seguiu pelas rochas, quando que-

brou a quinta roda e o cavalo trator 
se desprendeu da carreta, rodando 
sobre o eixo e parando imobilizado 
no acostamento com a sua frente 
voltada para o sentido decrescente, 
em contato com a carreta.

O veículo ficou totalmente des-
truído e infelizmente o condutor pa-
raguaio, de 35 anos, acabou entran-
do em óbito no local.

A PRF e o DER/PR atenderam o 
acidente, acionando os órgãos com-
petentes para realizar os trabalhos 
de perícia, posteriormente o corpo 
do condutor foi encaminhado ao IML 
de Guarapuava.

BR 277

PRF/divulgação

Durante a vistoria foram encontrados indícios de alterações nos sinais identificadores do veículo

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) recuperou mais um ve-
ículo fruto de crime patrimonial 

em Laranjeiras do Sul, a ação ocorreu 
às 19h30 do último domingo (19), em 
frente a Unidade Operacional.

A equipe realizava fiscalização 
de rotina quando deu ordem de pa-
rada ao condutor de uma caminho-
nete Toyota Hilux CD, de cor branca.

Durante fiscalização a equipe 
levantou suspeitas dos sinais iden-
tificadores do veículo e notou que 
as placas apresentavam indícios de 
falsificação. Após análise minucio-
sa, foi identificado que outro veículo, 
com as mesmas características, era 
o real portador do numeral que a ca-
minhonete abordada apresentava.

O condutor, um homem de 34 
anos, morador de Guarapuava, dis-
se ter pago R$ 70 mil pelo veículo 

na cidade onde mora, no entanto, o 
valor de mercado ultrapassa os R$ 
130 mil.

Conforme informações, o pro-
prietário do veículo original já teve 
o carro clonado duas vezes. Após 
descobrir que outro usava a placa 
de identificação da sua caminho-

nete, ele procurou o Detran e fez a 
alteração, no entanto, os criminosos 
refizeram a placa do clone, lesando 
mais uma vez o real proprietário.

O condutor e a caminhonete fo-
ram encaminhados para a delega-
cia de Polícia Civil de Laranjeiras 
do Sul.

PRF apreende veículo Hilux clonado na BR 277 

Durante fiscalização a equipe notou que as placas apresentavam indícios de falsificação

Divulgação/PRF

Divulgação/PRF
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AVISO DE LICITAÇÃO 

 
PREGÃO Nº 118/2023/PMQI 

 
O MUNICÍPIO DE QUEDAS DO IGUAÇU, Estado do Paraná, com a devida autorização 
expedida pelo Prefeito Municipal o Srº ELCIO JAIME DA LUZ, comunica aos interessados 
que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo MENOR PREÇO 
GLOBAL POR LOTE, MODO DE DISPUTA ABERTO, objeto a contratação de empresas para 
fornecimento de Equipamentos, (conservadoras de vacinas), com recursos de Emendas 
Impositivas municipais, Lei Municipal 1.442/22 LOA 2023 e resolução nº 
727/2022, para atendimento das necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de 
Quedas do Iguaçu, Estado do Paraná. 
 
RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: até às 08:00 horas do dia 04/12/2023. 
- ABERTURA DAS PROPOSTAS: às 08:00 horas do dia 04/12/2023. 
- INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: às 09:00 horas do dia 04/12/2023. 
- LOCAL: www.licitacoes-e.com.br – BANCO DO BRASIL S/A. 
 
LOCAL PARA INFORMAÇÕES E OBTENÇÃO DO EDITAL E SEUS ANEXOS: 
Informações bem como o edital e seus anexos poderão ser obtidos junto no site 
www.licitacoes-e.com.br, do Banco do Brasil S/A, no site www.quedasdoiguacu.pr.gov.br, 
no Setor de Licitações, localizado na Sede da Prefeitura Municipal de Quedas do Iguaçu, 
Estado do Paraná, sito a Rua Juazeiro, 1.065, Centro, Fone: (46) 3532-8200, no horário 
normal de expediente de segunda à sexta-feira das 07:30 às 11:30 horas e das 13:00 às 
17:00 horas, ou através do e-mail: licitacao2@quedasdoiguacu.pr.gov.br. 
 

 
Quedas do Iguaçu, 20 de novembro de 2023. 
 
 
 
 

JOÃO ALVES DE MOURA 
Pregoeiro 
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AVISO DE LICITAÇÃO 

 
PREGÃO Nº 119/2023/PMQI 

 
O MUNICÍPIO DE QUEDAS DO IGUAÇU, Estado do Paraná, com a devida autorização 
expedida pelo Prefeito Municipal o Srº ELCIO JAIME DA LUZ, comunica aos interessados 
que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo MENOR PREÇO 
GLOBAL POR LOTE, MODO DE DISPUTA ABERTO, cujo objeto é a contratação de 
empresa para a prestação de serviços com o fornecimento  de peças para manutenção 
preventiva e corretiva dos equipamentos hospitalares, geladeiras de vacinas  e 
equipamentos odontológicos vinculados a secretaria municipal de Saúde do município de 
Quedas do Iguaçu, Paraná; conforme anexo I do edita. 
 
- RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: até às 08:00 horas do dia 04/12/2023. 
- ABERTURA DAS PROPOSTAS: às 08:00 horas do dia 04/12/2023. 
- INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: às 09:00 horas do dia 04/12/2023. 
- LOCAL: www.licitacoes-e.com.br – BANCO DO BRASIL S/A. 
 
LOCAL PARA INFORMAÇÕES E OBTENÇÃO DO EDITAL E SEUS ANEXOS: 
Informações bem como o edital e seus anexos poderão ser obtidos junto no site 
www.licitacoes-e.com.br, do Banco do Brasil S/A, no site www.quedasdoiguacu.pr.gov.br, 
no Setor de Licitações, localizado na Sede da Prefeitura Municipal de Quedas do Iguaçu, 
Estado do Paraná, sito a Rua Juazeiro, 1.065, Centro, Fone: (46) 3532-8200, no horário 
normal de expediente de segunda à sexta-feira das 07:30 às 11:30 horas e das 13:00 às 
17:00 horas, ou através do e-mail: licitacao2@quedasdoiguacu.pr.gov.br. 

 
Quedas do Iguaçu, 20 de novembro de 2023. 
 
 
 
 

JOÃO ALVES DE MOURA 
Pregoeiro 
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AVISO DE LICITAÇÃO 

 
PREGÃO Nº 120/2023/PMQI 

 
O MUNICÍPIO DE QUEDAS DO IGUAÇU, Estado do Paraná, com a devida autorização 
expedida pelo Prefeito Municipal, o Srº ELCIO JAIME DA LUZ, comunica aos 
interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo 
MENOR PREÇO GLOBAL, MODO DE DISPUTA ABERTO, Visa à contratação de 
empresa(s) especializada(s) na prestação de serviços de assessoria técnica, 
desempenhada por profissional habilitado e devidamente registrado no conselho de classe 
de sua categoria, para orientar e acompanhar equipe de funcionários da contratante nas 
atividade de dedetização, desratização e limpeza das caixas de água e caixa de gorduras, 
emitindo laudo técnico com vigência de 06 meses  nos estabelecimentos pertencentes a 
secretaria municipal de saúde  do município de quedas do Iguaçu, estado do Paraná. 
 
- RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: até às 08:00 horas do dia 04/12/2023. 
- ABERTURA DAS PROPOSTAS: às 08:00 horas do dia 04/12/2023. 
- INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: às 09:00 horas do dia 04/12/2023. 
- LOCAL: www.licitacoes-e.com.br – BANCO DO BRASIL S/A. 
 
LOCAL PARA INFORMAÇÕES E OBTENÇÃO DO EDITAL E SEUS ANEXOS: 
Informações bem como o edital e seus anexos poderão ser obtidos junto no site 
www.licitacoes-e.com.br, do Banco do Brasil S/A, no site www.quedasdoiguacu.pr.gov.br, 
no Setor de Licitações, localizado na Sede da Prefeitura Municipal de Quedas do Iguaçu, 
Estado do Paraná, sito a Rua Juazeiro, 1.065, Centro, Fone: (46) 3532-8200, no horário 
normal de expediente de segunda à sexta-feira das 07:30 às 11:30 horas e das 13:00 às 
17:00 horas, ou através do e-mail: licitacao2@quedasdoiguacu.pr.gov.br. 

 
Quedas do Iguaçu, 20 de novembro de 2023. 
 
 
 

JOÃO ALVES DE MOURA 
Pregoeiro 

EDITAIS
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Áries (21/03 - 20/04)
Aumente a sintonia com a 
espiritualidade e com sua força 
interior. A semana trará decisões 
de mudanças e novo plano de 
carreira.

Touro (21/04 - 20/05)
A semana trará conquistas 
importantes e expansão do projeto 
de vida. Resolva conflitos com 
alguém da equipe ou amizade e 
comece uma fase mais gostosa 
nas atividades de grupo.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Novo projeto de trabalho 
começará para valer nesta 
semana. Acelere sua produção e 
consolide a carreira. Entendimento 
com parceiros e novas atividades 
de rotina acalmarão o coração. 

Câncer (21/06 - 22/07)
Aproveite esta semana para viajar, 
ou começar um curso, criar novos 
planos e reinventar a vida. Você 
poderá dar nova versão a um 
antigo projeto.

Leão (23/07 - 22/08)
Resolva assuntos de família e dê 
um passo maior na direção de um 
futuro brilhante. A semana trará 
decisões importantes e eliminação 
de pendências.

Virgem (23/08- 22/09)
Comunicações de trabalho 
estarão aceleradas nesta semana, 
que cobrará agilidade e decisões 
importantes. Esclareça dúvidas, 
amplie perspectivas e busque 
soluçõe.

Libra (23/09 - 22/10)
Decisões de investimentos, 
assuntos financeiros e de 
moradia anunciam uma semana 
movimentada e bastante produtiva. 
Aproveite oportunidades para 
concretizar as mudanças.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Decisões importantes sobre novos 
projetos, casa e família marcarão 
esta semana. Conte com mais 
coragem, clareza e parta para a 
ação.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Objetivos pessoais ficarão mais 
definidos com Mercúrio em seu 
signo. Aproveite esta semana para 
movimentar a vida numa direção 
mais estimulante.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Investimentos poderão mudar 
nesta semana com dicas de 
amigos que merecerão ser 
conferidas. Desconfie se as 
propostas forem atraentes demais.

Aquário (21/01 - 19/02)
A semana será decisiva na carreira 
e planos futuros. Você poderá 
iniciar um empreendimento, 
assumir posição de maior poder 
ou ampliar a liderança.

Peixes (20/02 - 20/03)
Jogue a autoestima para cima e 
dê andamento aos projetos que 
estavam pausados. Você contará 
com mais agilidade no acerto da 
documentação e de assuntos 
jurídicos.

HORÓSCOPO

Amanhã (22), é celebrado 
o Dia do Músico, uma data es-
pecial destinada a reconhecer 
e enaltecer aqueles que, por 
meio de seu talento e geniali-
dade, moldaram a trilha sonora 
da cultura brasileira. Este é um 
momento único para mergulhar 
na diversidade musical do Brasil, 
destacando os artistas que não 
apenas marcaram, mas continu-
am a transcender gerações.

Os gigantes da
música brasileira

Revisitar a renomada lista 
dos maiores artistas da música 
brasileira, divulgada pela revis-
ta Rolling Stone, é mergulhar 
em um catálogo de genialidade 
musical. Essa compilação de ta-
lentos abrange intérpretes, com-
positores, letristas, músicos e ar-
ranjadores, cujo impacto cultural 
é duradouro e inesquecível.

1. Tom Jobim:
O Maestro da Bossa Nova

• Compositor, maestro, pianista, 
e autor de “Garota de Ipanema”.
• Considerado o mais importante 
artista musical do Brasil.

2. João Gilberto: O Revolucio-
nário da Bossa Nova

•Baiano que deu vida à revo-
lução musical com “Chega de 
Saudade”.
• Ícone da guitarra e influencia-
dor da Bossa Nova.

3. Chico Buarque:
A Versatilidade Musical

• Músico, dramaturgo, escritor, e 
vencedor do Festival da Música 
Popular Brasileira.
• Mais de 80 álbuns gravados, 
dois na lista dos 100 maiores ál-
buns da “Rolling Stone”.

4. Caetano Veloso:
Poeta da Tropicália

•  Ícone da Tropicália e poeta 
musical.
•  Preso pelo regime militar, exi-
lou-se em Londres.

5. Jorge Ben Jor:
A Versatilidade Carioca

•  Compositor, pandeirista, gui-
tarrista, e percussionista.
•  Pioneiro em misturar diversos 
ritmos musicais.

6. Roberto Carlos:
O Rei do Romantismo

•  Pioneiro do rock no Brasil na 
década de 1960.
•  Lança um disco inédito por ano 

entre 1961 e 1998.
7. Noel Rosa: Poeta da Vila

•  Cantor, compositor, violonista, 
e bandolinista.
•  Importância na legitimação do 
samba no Brasil.

8. Cartola: Fundador
da Mangueira

•  Cantor, compositor, poeta, e 
violonista carioca.
•  Fundador da Estação Primeira 
de Mangueira.

9. Tim Maia: O Síndico
do Soul Brasileiro

•  Introduziu soul e funk no Brasil 
após viver nos EUA.
•  Gravou 30 álbuns, com hits 
como “Azul da Cor do Mar”.

10. Gilberto Gil: Entre
a Música e a Política

•  Vencedor do Grammy Awards 
e do Grammy Latino.
•  Embaixador da ONU e Ministro 
da Cultura no governo Lula.

11. Dorival Caymmi:
Influência Baiana

•  Cantor, compositor, e instru-
mentista baiano.
•  Fortemente influenciado pela 
cultura e tradição da Bahia.

12. Pixinguinha:
Mestre do Choro

•  Maestro, flautista, saxofonista, 
e compositor carioca.
•  Popularizou o ritmo “choro”.

13. Luiz Gonzaga: Rei do 
Baião

•  Pernambucano conhecido 
como Rei do Baião.
•  Contribuiu para a populariza-
ção do baião.

14. Elis Regina:
Potência Vocal Inesquecível

•  Destaque nos festivais dos 
anos 60.
•  Crítica da ditadura, expressava 
sentimentos da época.

15. Rita Lee:
Rainha do Rock Brasileiro

•  Cantora, compositora, multi-
-instrumentista, e ativista.
•  Integrante dos grupos “Os Mu-
tantes” e “Tutti Frutti”.

Esses gigantes da música 
brasileira não apenas moldaram 
o passado, mas continuam a ins-
pirar e emocionar, deixando um 
legado eterno para as gerações 
atuais e futuras. Ao celebrarmos 
o Dia do Músico, convidamos 
todos para uma jornada pela 
rica tapeçaria musical brasileira, 
prestando homenagem aos mes-
tres que ecoam pela eternidade. 

Desde Tom Jobim até Elis Regina, o dia 22 foi instituído para
celebrar e homenagear grandes artistas do Brasil

Conheça neste Dia do Músico os
maiores nomes da música brasileira

A lista foi criada pela revista Rolling Stones e a completa conta com 100 artistas brasileiros, 

Reprodução da capa do LP ‘Phono 73’

TIRINHA
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